



FRANQUEO
CONCERTADO

PERIODICO DECENAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

FRANQUEO
CONCERTADO

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

SUSCRIPCIÓN

España un trimestre. ptas. 1'25
Extranjero » » 2'50

SE PUBLICA LOS DÍAS

10, 20 y 30

DE CADA MES

Anuncios á precios convencionales

No se devuelven
originales aun cuando no se publiquen

EL VERANEIO Y LA POLÍTICA

UNA INTERVIÚ INTERESANTE

El director de «A B C» en San Sebastián.--Lo que dice un importante personaje político al Sr. Luca de Tena.--

Un Gobierno de verdaderas izquierdas presidido por don Melquiades Alvarez.--Ni unión conservadora ni liberal.

El director de «A B C», señor Luca de Tena, ha tenido en San Sebastián, una interesante interviú con un importante personaje político.

La autoridad de la persona a que nos referimos y el encontrarse en posesión de los secretos de la política, dan gran relieve a sus manifestaciones sobre diversos asuntos de actualidad.

—¿Cree usted en la unión de los conservadores? —le preguntó el Señor Luca de Tena.

—Me parece tan difícil, que la considero imposible. Cuando don Antonio Maura la solicitaba a diario desde la presidencia del Consejo de ministros, cuando mauristas y ciervistas estaban dispuestos a facilitar por todos los medios esta unión, prestándose a hacer cuanto hubiese sido necesario, la fusión de las tres ramas del partido conservador hubiera podido fácil y seguramente realizarse. Pero ahora, no. Ya es tarde. Vencido don Eduardo Dato por los exministros de su partido, que, prescindiendo de su autoridad y de su consejo, realizaron la maniobra que dió en tierra con don Antonio Maura; formado este Gobierno por la benevolencia de las izquierdas, y que para poder vivir como hasta ahora ha vivido ha necesitado de su in-

condicional apoyo, la unión es imposible. El partido conservador está incapacitado para gobernar.

—Entonces, el presupuesto de reconstitución nacional de que habla el señor Sánchez de Toca. ¿No será presentado al abrirse las Cortes?

—Naturalmente, pese al optimismo infantil del señor Burgos y Mazo. El conde de Bugallal, vive en la realidad, y no ha sustituido aun el color blanco de los cristales de sus lentes por el rosa que emplean algunos correligionarios. Sabe que su labor sería inútil y su esfuerzo baldío. El presupuesto que necesita en los momentos actuales España, las leyes sociales que exige la actitud revolucionaria de varios elementos, la solución del problema de Marruecos y el de la autonomía, que debe ser complemento del presupuesto nacional, sólo un Gobierno que cuente con una gran mayoría en las Cortes puede realizarlo. Y el partido conservador no puede por el momento constituir este Gobierno.

—Entonces, ¿se impone una situación liberal, con Romanones, Alhucemas y Alba?

—No me haga usted reír...

—Es decir, que esta unión tan solicitada por don

Amós Salvador y tan anhelada por diversos elementos liberales ¿no podrá hacerse?

—No puede hacerse. Sabe usted tan bien como yo, señor Luca de Tena, cómo se aman los tres jefes de los residuos del partido liberal, y que no hay que pensar en inteligencias que, de ser posibles, ya se hubieran realizado, de no impedirlo lo que más separa a los hombres: la incompatibilidad de sus ambiciones. El conde de Romanones, a cuantos quieran oírle, dice que no hay solución posible dentro del partido liberal, y que únicamente las extremas izquierdas, cuyo programa puede hallar realización dentro de la Monarquía, son las que deben gobernar. Alhucemas espera para él el milagro de Santa Casilda, suponiendo que Alba y Romanones trocarán su hostilidad mal disimulada de ahora en sometimiento para ayudarle a formar Gobierno. Don Santiago Alba sueña en su maridaje con don Melquiades Alvarez, pues, estimando que Romanones y Alhucemas están a su derecha, el que pretende llevar la izquierda, considera que sólo puede coincidir con el reformismo.

—Es decir, que la realidad es que nadie se entiende.

—Así es, en efecto. Ni los conservadores ni los liberales podrían constituir un Gabinete que fuese capaz de satisfacer las necesidades nacionales. Hay que llevar la izquierda pero con un Gobierno en el que ni Romanones, ni Alhucemas, ni Alba tengan participación alguna; un Gobierno de verdaderas izquierdas, presidido por don Melquiades Alvarez o Lerroux, apoyados por cuantos elementos figuran en este sector de la política, hayan o no llegado a figurar activamente en ella. Hay que dejar que gobiernen solos a los que afirman que tienen los medios para hacer frente a los distintos problemas que afectan a la vida española, ya que la Monarquía no será jamás un obstáculo para que se establezcan las leyes más modernas y progresivas.

—Pero este gobierno de izquierdas necesitaría hacer unas elecciones.

—Ciertamente. Es preciso consultar al país y estudiar si el cacicato que ejercen ahora algunos personajes, valiéndose de los alcaldes, es mejor o peor que el que se ejercía antes desde el ministerio de la Gobernación. En una palabra, fracasados los conservadores y sin organización los liberales para ocupar el Poder, se impone un cambio en la política en sentido puramente izquierdista, ya que a un Gobierno así formado no había de faltarle el apoyo leal y entusiasta de las fuerzas políticas que dirigen Romanones, Alhucemas y Alba, que por amor a sus ideales izquierdistas han impedido que el partido conservador pueda gobernar en los momentos actuales.

(De A B C)



DE LA HABANA

Con regocijo grande y comentarios animadísimos se leyeron en estos días los números del «Castropol» que tratan de las elecciones.

Prescindamos—nos decía quien está bien enterado de estas cosas—de la mayoría notable conseguida por el partido Independiente: con número igual de votos, Melquiades Alvarez y el candidato conservador, siempre sería triunfo indiscutible para el glorioso tribuno, porque el noventa y cinco por ciento de su votación, es votación consciente, lo que es de inmenso valor moral. ¿Puede decirse otro tanto de la votación ordenada por media docena de *fanègueiros* y caciques fracasados? No, seguramente.

* *

Al cumplir un mes de su fallecimiento, celebráronse funerales solemnísimos por el alma de D. Nicolás Rivero, director del «Diario de la Marina», en el templo de Belén, oficiando el Nuncio apostólico.

El día mismo que fallecía el ilustre asturiano recibíase la noticia de habersele concedido un título de Castilla con la denominación de Conde del Rivero.

* *

En el Consulado de España presenciamos los otros días el caso siguiente:

Una joven gallega, sirviente aquí, quería embarcar para los Estados Unidos con sus señores, y se presentaba la dificultad de que el permiso para emigrar dado por la madre, decía sólomente «para Cuba».

El Consul, cumplidor de su deber, pero bondadoso y deferente también, propuso a la pobre muchacha cablegrafiar a la madre pidiendo autorización para ir a Norte América, lo que se hizo. ¿Qué necesidad, nos decía el Sr. Consul, de todo esto, que se evitaba con que al dar el permiso no se puntualizase lo de emigrar «a la Habana» o «a Cuba», como suelen hacer, sino «a América?»

Tómese nota de esto, que es importante.

* *

No miremos que sean de este o del otro pueblo; son del Distrito, y los del Distrito de Castropol nos sentimos orgullosos viendo muy frecuentemente en las revistas Asturianas que se publican aquí, aparte de las correspondencias noticieriles de Etelvino Méndez, trabajos en prosa y verso muy delicados, de don Ramón García González, de Pedro G. Arias y los hermanos José e Ignacio Díaz Fernández.

Sigan, sigan dando a conocer y honrando a nuestra tierra, y sintamos que no les imiten otras plumas, también muy finas y fáciles, que permanecen ociosas, no sabemos por qué.

En Buenos Aires esta ahora un poeta vegadense, Campoamor de la Fuente, que también es lástima no dé señales de vida, porque vale mucho.

* *

Con hacer ya tiempo de haberse celebrado la Jun

ta General Reglamentaria de la Sociedad «Naturales del Concejo de Boal», para dar cuenta de los trabajos realizados durante el año último de 1918, sigue estando en los labios de todo el mundo el elogio por la labor llevada a cabo.

Es de todas las sociedades asturianas la que realiza obra muy levantada, y, por consiguiente, más digna de aplauso. Maravilla que un Ayuntamiento de la Montaña reuna más de quinientos asociados, tenga en caja más de doce mil duros, y haya construido ya en el Concejo las escuelas de que están bien enterados los que nos leen.

Merecen aplausos las directivas que se vienen sucediendo, y especialmente D. Francisco Bousoño, que presidió la anterior y preside la de este año, y el admirable secretario D. Celestino Alvarez, redactor también del «Diario de la Marina».

* * *

La nación cubana, aliada de las que hicieron la guerra a Alemania, hizo fiestas suyas los días 4, 14 y 19 de este mes en que Estados Unidos, Francia e Inglaterra celebran su día patriótico, y así mismo hace fiesta mañana 21, en que la noble, heroica Bélgica conmemora su independencia.

* * *

Los que se van este mes:

D. Pedro Martínez y familia de Tapia, que pensaron ir—y así lo decíamos en la correspondencia anterior—el mes pasado, y van ahora.

El apreciable Ricardo Casariego, de la misma villa, algo delicado de salud.

De Vegadeo D. Fernando Freije, su señora y dos niñas.

Sólamente unas horas pasó en la Habana esta distinguida familia procedente de Nueva York, donde el Sr. Freije administra los intereses de la poderosa casa Tayá, de Barcelona, a donde se dirige en vapor de la propia compañía, para de allí seguir a la Vega.

De Castropol, don Justo García Presno, con su excelente, buenisima señora. Este buen amigo vendió su comercio de Palmira, con lo cual le será dable descansar tranquilo en su querido pueblo. Y bien merece descanso, y el cariño de todos quien ha sido siempre para todos bueno, y para cuanto con el pueblo tuviese que ver.

Justo García, como Marcelino Suárez, recién llegado a esa también, son castropolenses que podemos calificar de «primera».

Para España, pero con propósito de continuar a Buenos Aires, donde está su familia, salió también estos días, después de terminar lo que se relacionaba con el testamento de su cuñado, el buen amigo don Federico García, del Castro de Obanza (Belmonte).

Y para Nueva York, a trabajar al lado de su hermano Jesús, empleado allí en una gran casa, el joven Paco Lastra, de Boal, hijo de aquel inolvidable don Francisco, liberal entusiasta y ciudadano modelo.

* * *

Santiago y San Roque de Castropol; Santiago de Figueras y de Abres; 15 de la Vega y la Braña ¡cuánto os recordamos los que peregrinamos en América!

M. A.

Habana, Julio 20 de 1919.

SONETO

EL MAYOR DOLOR

Muy sensible es hallarse despreciado,
Sin amigos, sin gloria ni riquezas,
Y tener, para aumento de tristezas,
Alma enferma y el cuerpo lacerado.
Doloroso para el hombre que es honrado,
Es vivir en un mundo de bajezas,
Ser el blanco de todas sus vilezas
Y perder el amor de un ser amado.
Pero existe una pena en nuestra vida,
Donde sólo hay dolores y torturas,
Que es, sin duda, más cruel y más sentida
Que todas las citadas desventuras:
«La de ver a una madre, entristecida,
Llorando sus pesares y amarguras.»

Asturiano.

Cimadevilla (Tapia), Agosto 26 de 1919.

Lista de suscripción para subir al Parque el agua de la fuente y proveer de fuentes la villa:

	Pesetas. Cts.
Suma anterior.	4197,10
D. Saturno Cancio.	200
TOTAL	4397,10

(Continuará).

La mujer que ha sabido comprender a los hombres

Yo—lo confieso con rubor—no había visto nunca a la Chelito. En cierta ocasión fui a Madrid, y cuando mis amigos me preguntaron si había visto a Consuelo tuve que contestar que no se me ocurriera semejante cosa. Mis amigos se echaron a reír, y estoy seguro que hasta se compadecieron de mí ¡Ir a Madrid y no pasar por los «Chanteclér!» Es algo absurdo. No me valió disculparme con que apenas me había quedado tiempo a ver el Museo de Pinturas y asomarme a la Plaza de la Armería. Después cuando en la tertulia juvenil se hablaba de aventuras más o menos picarescas y saltaba indefectiblemente el nombre de la señorita Portela, yo me avergonzaba y huía la conversación.

Ahora se me presentó ocasión de conocer a Chelito y no pude desperdiciarla. Así como así, algo des-

igual tendría esa mujer cuando era conocida del noventa por ciento de los españoles y el ciento por ciento de los americanos. Yo había oído de Chelito anécdotas terribles, historias que me la habían hecho corcebir como una mujer digna de figurar entre las célebres del célebre Oteiza.

Y, francamente, me he decepcionado. Cuando salió al escenario—un escenario lujoso, pintado de oro, con un verdadero derroche de luz—vi aparecer a una muchacha vulgar, más descarada y menos vestida que otras que no nos llaman absolutamente nada la atención. Cantó, y lo hizo tan mediamente como la doméstica de mi casa de huéspedes.

El público, compuesto en su mayoría de hombres, y alguna horizontal desperdigada por el salón, estaba atento al trabajo de la muchacha pero su atención se me reveló originalísima y extraña. Aquel público no oía lo que cantaba la artista; veía a la artista adelantarse, retroceder, agacharse, columpiarse, sin que uno solo de sus movimientos fuera perdido de uno solo de los espectadores.

Sin embargo, al público lo sujetaba algo. Y ese algo lo encontré yo en los ojos de Consuelo. Los ojos de Chelito son toda ella, porque en las pupilas, hermosas de verdad, estriba todo su encanto. Son unos ojos perezosos, adormecidos, de esos que parece que siempre están mirando el placer. Sin el movimiento de cejas, sin las posturas voluptuosas, sin el cuerpo puramente delineado, Chelito habría triunfado lo mismo con esos ojos brujos que posee, que absorven al hombre y le abren como una cortina que oculte todas las sensualidades.

No tiene más que eso esta mujer: unos ojos que han nacido para hablar de picardías. Viéndola en el palco, a mi lado, con la charla un poco de chula y otro poco de señorita española, yo meditaba en que esta mujer había sabido comprender a los hombres.

Tantas mujeres buenas que son desgraciadas, lo son porque no han sabido comprender al hombre como lo ha comprendido esta muchacha vulgar e insípida que se ha hecho rica y popular nada más que por poseer unos ojos que dicen cosas terribles y una percepción verdadera de lo que es el hombre.

El hombre—habrá dicho Chelito—es la bestia. Yo voy a espolear a la bestia, tiranizarla, esclavizarla.

Y ha encargado unos cuplés verdes, ha aprendido a llevar el compás con la música, ha encargado una mamá que es toda una financiera del amor y ha desafiado a la bestia con su carne blanca. Y la bestia le ha dado todo lo que puede dar: dinero y rugidos.

Viendo a esta muchacha vulgar que sabe—eso sí—pintarse maravillosamente y mover las cejas como nadie pensó en que su popularidad está cimentada sobre algo muy sólido que no podrá derrumbarse nunca porque es humano: montones de pasiones y de billes de banco.....

J. Díaz Fernández.

Gijón, Agosto de 1919.

Toma información

A reserva de darle dos o tres *toques* más al asunto cuando el tiempo nos lo permita, damos hoy a nuestros lectores la noticia de que la Audiencia del territorio confirmó las resoluciones que, respecto a inclusiones y exclusiones en el Censo de este distrito electoral habían dictado las Juntas municipales y provincial del mismo.

Ahora, señores, pueden ustedes, si eso les produce alguna voluptuosidad, darle dos o tres golpecitos más a la información, que agitaron Vuestras Mercedes con sus manos pecadoras.

DE ORENSE

Sr. Director del CASTROPOL.

Muy distinguido Sr. mío: En el decenario de su digna dirección, leo con pena el fallecimiento del señor D. Manuel Lombardero y Arruñada, maestro que ha sido en Taramundi durante infinidad de años.

De su cultura vastísima, no he de decir yo nada, de ello son prueba la gran falange de jóvenes desparrramada por las cinco partes del mundo que no pisaron mas aulas de Institutos ni Universidades, que las modestas de la escuela de Taramundi (primeras letras) y que, sin embargo de esto, son muchos los que han llegado, gracias a las inspiraciones recibidas de aquel preclaro maestro, a ocupar los más elevados puestos en aquello que mas dignifica al hombre: en el trabajo.

Yo, sin duda el más humilde de sus discípulos y conste que ha educado a varias generaciones, aunque de esto haya pasado más de un cuarto de siglo, parece que estoy deleitándome escuchando aquellas largas explicaciones sobre las distintas ramas del saber humano, que tan admirablemente sabía exponer para que se grabaran para siempre en el sentir de los adolescentes, para que les sirvieran de norma en la cruzada que muy pronto tendrían que emprender por el mundo, ya que en su pueblo natal, no era posible que encontrasen lo que necesitaban para poder sobrellevar la vida con relativa holgura.

Confieso que cuando por deberes ineludibles tuve que abandonar mi pueblo, después de la tortura que sufría mi corazón por dejar a mis padres (que ya no vuelvo a ver) lo que más sentí fué al profesor que durante un periodo no interrumpido de diez años, había completado mi educación, que, si es defectuosa, no lo será nunca por su culpa, sino por que yo no supe corresponder a sus sanas enseñanzas.

Desde aquí, yo le rindo el tributo de mi mayor admiración y gratitud, no sólo por lo que hizo por mí, sino también por los demás.

Mas todo esto no basta para demostrar la grati-

tud que sus discípulos le debemos. Su memoria, debemos honrarla de otra manera, haciendo algo que sirva de ejemplo para las generaciones venideras y que recuerde, imperecederamente, que en Taramundi ha existido un maestro que fué gloria y prez de los maestros de España. Que demuestre que en aquel rincón de nuestra amada patria, existió un hombre digno de mejor suerte y que sus alumnos, agradecidos, lo testimonian así para ejemplo de los que quieran imitarle.

Esta manifestación de gratitud podía traducirse en erigir en el cementerio un mausoleo que perpetrase su memoria.

Yo les brindo la idea a mis paisanos de Taramundi, si les parece buena y si ellos tienen otra que a su juicio resulte mejor, de mil amores la aceptaré.

Creo para hacer lo que sea, debe constituirse una junta en Taramundi encargada de allegar recursos; pudieran ser el Sr. Cura párroco de Taramundi, el Alcalde y Secretario del Ayuntamiento.

Una vez constituida, y puestos de acuerdo sobre lo que haya de ser el homenaje, deben visitar a la respetable viuda del finado para obtener su aprobación e inmediatamente abrir una suscripción que se publicará en el CASTROPOL a medida que se reciban donativos.

Yo, por mi parte, la encabezaría con pesetas 250, y si hiciera falta más, no tengo ningún inconveniente en aumentarla.

Y nada más. Que hagan suya la proposición que antecede esos tres señores y que inmediatamente empiecen a trabajar, pues seguramente que alguno de ellos ha de resultar también discípulo del Sr. Lombardero y trabajará con gusto. Si yo estuviera en Taramundi, con mucho gusto formaría parte de la Comisión; pero estoy lejos y mis ocupaciones son afortunadamente tan grandes, que no me dejan tiempo libre para nada.

Si desde aquí para la formación de plano sobre lo que sea la obra que se proyecta y aún para encargarla a algún artista se me considera de utilidad, estoy en absoluto a sus órdenes.

Perdone, Sr. Director, y agradeciéndole la inserción de la presente, que le ruego encabece con el epígrafe siguiente «para los que hayan sido alumnos en Taramundi de D. Manuel Lombardero (q. e. p. d.)

Quedo suyo siempre atento. s. s. q. e. s. m.

José Zarauza.

Orense 25 de Agosto de 1919.

SUSCRIPCIÓN

para editar el libro «El Bajel de la Felicidad» del que es autor nuestro colaborador D. Pedro G. Arias

	Ptas.	Cts.
Suma anterior.	520	
D. Justo R. Vázquez y Alba, de Mondoñedo.	5	

DEL PARTIDO

TAPIA

DESPEDIDA AFECTUOSA

Lo fué sin duda alguna, la que esta villa le dispuso la semana pasada a nuestro querido amigo ex-secretario de este Ayuntamiento D. Emiliano Viña, quien se propone fijar nuevamente su residencia en la vecina villa de Castropol, con su apreciable familia.

Cuatro fueron los años que desempeñó el cargo de secretario, cargo que dejó voluntariamente, y durante ese tiempo, supo, con su proverbial probidad y laboriosidad, captarse la estimación y simpatía de tirios y troyanos, cosa harto difícil en las actuales circunstancias, dada la lucha política que aquí se viene sosteniendo; no con políticos, sino con quienes quisieron adueñarse del procomún para satisfacer miras egoístas, miras personales.

El Ayuntamiento y sus representados, o aea, el concejo en masa, siente la marcha de tan digno funcionario, y así se le hizo saber a aquel privadamente y en público, con la afectuosa despedida que se le tributó, despedida a la cual no sóloamente nos hemos asociado, sino que nos complacemos en hacerlo saber a los lectores del «CASTROPOL.»

Pepe de Mingo

PORCÍA

Con un día verdaderamente espléndido, se celebró el lunes pasado, día 8 del corriente, en el poético lugar de Porcía la renombrada fiesta de Los Remedios, viéndose desde las primeras horas de la mañana muy concurrido el bosque que hay contiguo al santuario.

Tapia, Salave, Campos, Serantes, Caridad, Valdepares, Viavelez y otros pueblos tuvieron allí lucida representación del elemento joven que después de dedicarse a la gastronomía, se entregó a Terpsicore hasta ya entrada la noche.

Con objeto de pasar en esta villa una temporada, llegó de Taramundi, acompañada de sus hijas, Elisa, María y Honorina, D.^a Mercedes Villanueva, viuda de Méndez.

De la Argentina, llegó a ésta el joven D. Bernabé Alvarez Campón, quien se propone pasar aquí unos meses al lado de los suyos.

También llegaron de Madrid con el fin de visitar a sus familiares D.^a Eugenia Méndez Piedra y su hijo Eugenio.

De Zamora, igualmente, llegó a ésta en donde pasará unos días, el joven D. Antonio Gómez Magdalena.

Procedente de la Habana, llegaron a la vecina aldea del Viso D. Pedro Martínez, con su esposa doña Carmen López e hijos.

Vegadeo

Salieron: para tomar baños en Ribadeo, las señoritas Elisa, Blanca, Jimena, Luisa y Maria, hijas del querido Doctor Vega.

Para Mondariz, D. Claudio Ferrería y su señora.

Para Tapia, D. Manuel García Alvarez, la señorita Filomena García y sus sobrinatas Celia y Monserat.

Para Gijón, D. José Antonio Rodríguez Ferrería y D. Santiago Rico.

Para Coruña, D. Maximiliano Vijande, D. Gerardo Alvarez, su hermana Srta. Esperanza y su sobrino D. Daniel.

Para Figueras, la Srtas. Rosina F. Campoamor y Pepita L. Acevedo.

Para Santander, D. Andrés Rodríguez y su señora D.^a Emilia Mon.

Llegaron: de Riotorto D. Antolín Santos Mediante, ilustrado maestro de Piantón, con su familia.

De Alicante, D. José Orts, maestro de Miou.

De Oviedo, D. Ramón García López y su señora.

De Gijón, el ilustrado profesor de primera enseñanza D. Miguel Díaz.

* * *

Se encuentran pasando unos días en casa de sus parientes los señores de Vijande Sanjulián, la señorita Juanita y D. Carlos López Sanjulián, de Oviedo.

El Corresponsal.

* * *

El Franco

BRISAS DE EL FRANCO

Estamos terminando la estación estival y con ella también el labrador ha terminado sus faenas agrícolas de la época, o sea la siembra de forrajes para sus animales, y descansará algún tanto, por terminar su pesada labor.

Es el presente año, amables lectores, para el campesino, de poco y escaso resultado, no está compensado su tosco trabajo; la cosecha pendiente, es escasísima en toda esta comarca, no sólo la de trigo, si que también la de patata y maíz. Este cereal, la pertinaz sequía lo tiene atormentado por completo, parece que vivimos en los países tórridos. En reuniones y corrillos no se habla más que de la carestía de las subsistencias de todas clases. El hambre nos amenaza; el pobre labriego no ve compensado su rústico trabajo, y es el que tiene que pagar infinidad de cargas y gabelas sin tener un día de expansión y gozo, tiene que andar encorbado sobre el arado, y regando la tierra con el sudor de su rostro y con las manos en-

callecidas, pensando en el porvenir que le espera y triste y melancólico se desespera por no ver en su rededor con qué hacer frente a sus necesidades. El agricultor que trabaja día y noche, el hombre que sufre, el hombre que produce y se vé abandonado de los poderes públicos, sin protección de nadie, con sobrada razón se entristece.

Compañeros de fatigas, no os desesperéis; hay que tener paciencia, la providencia es muy sabia, ya nos mandará días mejores; su misericordia es infinita.

Con la benevolencia reconocida del director de este decenario, quiero me permita llamar la atención a las dignas autoridades para que éstas con su celo tomen previsoras medidas y prohíban al acaparador y especulador, la salida fuera del concejo de ninguna clase de productos, dando órdenes terminantes y castigando con mano dura al infractor y tasando los artículos de primera necesidad a un módico precio, para que el pobre y el rico puedan surtirse de lo necesario para la vida. Háganlo así las autoridades y satisfechas del deber cumplido, se harán acreedoras a mil plácemes y enhorabuenas de sus administrados.

Un elector.

* * *

Llegó a su casa del Candal de Arancedo, procedente de la Argentina, D. Evaristo Gudín. Con tal motivo damos al amigo Gudín la más cordial bienvenida y su estancia entre nosotros le sea muy grata y duradera.

* * *

El jueves, cuatro del corriente y en la parroquia de Miudes, tuvo lugar el enlace de la joven Rosa Méndez, con el acreditado comerciante de La Caridad Gervasio Campoamor. Deseamos a los nuevos cónyuges eterna luna de miel y prósperos y largos años de vida. Después del religioso acto, los invitados fueron obsequiados en casa de los padres de la novia con una espléndida comida.

* * *

En los últimos días del pasado mes de Agosto, falleció en su casa de la Braña D.^a Florencia Méndez, a los noventa y dos años de edad. Reciban sus familiares la expresión de nuestra condolencia, especialmente a sus hijos nuestros amigos D. Gervasio y don José, éste residente en Figueras.

En el mismo punto que la anterior, también falleció de avanzada edad D.^a Laura García. Reciban sus familiares nuestro pésame.

* * *

Ya están los señores maestros de instrucción en sus respectivas escuelas. Sólo faltan los de Arancedo. De tan interesante asunto debe tomar providencia la Alcaldía.

* * *

Se dice con insistencia que en la segunda quincena del corriente mes, vendrá D. Melquiades Alva-

rez a pasar unos días a Valdepare, en casa de nuestro jefe D. Víctor Ochoa, que también regresará pronto de su excursión veraniega.

DE LA DECENA

Para Coruña salió ayer, después de pasar entre nosotros una larga temporada, nuestro muy querido amigo D. Pedro Pardo, Magistrado de aquella Audiencia. Le acompaña su joven hijo Emilio.

Se encuentran pasando unos días en su casa de esta villa, el ilustrado comandante de Estado Mayor, con residencia en Coruña, D. Antonio Villamil, su distinguida señora y tierna hija. Reciban nuestra bienvenida.

Hemos tenido el placer de saludar en ésta, donde pasó unos días, a nuestro querido amigo D. Ramón González, que procedente de Oviedo, vino a saludar a los numerosos amigos que tiene en este su pueblo natal.

Salió para Valladolid, donde cursa sus estudios en aquella Academia de Caballería, el joven Pepe Lorient, después de pasar el verano en Castropol, en casa de su señora madre D.^a Teresa Cancio, viuda de Lorient.

De Boal, salió para el balneario de Cuntis, Pontevedra, nuestro querido amigo D. Eduardo Blanco, al que deseamos le sean muy provechosas aquellas salutíferas aguas.

Hoy subió al cielo el niño de corta edad Enrique, hijo de nuestro estimado amigo D. José González Galea, administrador de Correos de esta villa.

El cadáver de la tierna criatura será trasladado a Tapia mañana, para ser enterrado en aquella necrópolis.

Reciban sus padres y demás familia nuestro sentido pésame.

Llegó de Tapia, acompañado de su familia, nuestro querido amigo D. Emiliano Viña, exsecretario de aquel Ayuntamiento.

Les damos nuestra bienvenida.

Pasa unos días entre nosotros nuestro querido amigo D. Juan Antonio Vázquez, que cuenta en esta villa con numerosos amigos.

Deseamos le sea grata su estancia en Castropol.

Regresó de Oviedo, donde pasó unos días, el notable artista y querido amigo nuestro D. Marcelino Presno, a quien hemos tenido el gusto de saludar.

Hemos recibido una atenta invitación que el señor presidente de la culta «Sociedad de Amigos», del hermoso pueblo de Puerto de Vega, nos envió para asistir a los bailes que dicha Sociedad dió en sus salones los días 8 y 9 del corriente con motivo de las renombradas fiestas de la Blanca.

Agradecemos la atención.

La vecina villa de Ribadeo celebró los días 6, 7, 8 y 9 las fiestas de su patrona, con un hermoso tiempo, que contribuyó grandemente a que se cumplieran todos los números de que constaba el programa.

Los paseos y verbenas se vieron concurridísimos de gente de allí y de forasteros, siendo aplaudidísima, en todos los actos que tomó parte, la brillante banda de música del Regimiento de Zamora.

También lo fué la municipal de dicha villa, que dirige el maestro Latorre, como igualmente los cuartetos «Ribadense» y «Los Quirotelvos» de Castropol, que amenizaron todos los festejos.

La función religiosa estuvo solemnísima, pronunciando elocuente sermón el ilustrado párroco de Ribadeo D. Ricardo Amor Méndez.

En la gira marítima obtuvo el primer premio el bote de Obras públicas, adornado con mucho gusto por el inteligente jardinero de Castropol José Machado.

Las fiestas que se celebraron en la vecina aldea de Vilavedelle el 8 del corriente, también estuvieron muy concurridas y animadas.

Hubo lucidas verbenas con iluminación a la veneciana, amenizadas por una banda de música vegadense y la gaita del país.

Pasa unos días en casa de D.^a Isabel M. de Monteavaro, de esta villa, la distinguida señorita de La Caridad Julita Martínez.

Llegó de Lena el ilustrado maestro de esta villa D. Tomás Alvarez, inaugurando el curso escolar el 1.^o del corriente.

Muy importante

A nuestros suscriptores de América

Con el fin de que reciban siempre a tiempo nuestro decenario se les ruega que cuando cambien de domicilio, avisen a nuestros corresponsales: En la Habana, D. José Antonio García, Amargura 13, en Buenos Aires, D. Miguel García, Paseo de Julio 160 y en Rosario de Santa Fe, D. Manuel Fernández García, Almacén Ibérico, Sarmiento y San Lorenzo.

Enfermedades de la matriz

MÉDICO LÓPEZ GARCÍA

Elíjanse los lunes y jueves de 11 á 2
RIBADEO—Calle de Reinante.

Villar & Compañía, Sucesor

SAN JUAN.—Puerto Rico

CARLOS CONDE, UNICO GESTOR

Casa establecida desde el 1878 y dedicada actualmente al ramo de Comisiones y Representaciones de casas europeas y americanas.

Preferente atención a las consignaciones de productos españoles, contando con una larga experiencia en el manejo de dichos artículos y las mayores facilidades para obtener pronta venta de todo producto dentro de las condiciones más favorables del mercado

Agente general en Puerto Rico de las siguientes Compañías de Vapores:

RED "D" LINE

con servicio quincenal entre New-York, Puerto Rico y puertos de Venezuela.

HERRERA LINE

con servicio entre los puertos de Cuba, Santo Domingo y Puerto Rico.

GUARDIAN ASSURANCE COMPANY Ltd., de Londres contra incendios, y BRITISH & FOREIGN MARINE INSURANCE CO. Ltd., de Liverpool contra riesgos marítimos.

Gustosamente se suministrarán informes de mercado a las casas de comercio que los soliciten.

REMEDIO INFALIBLE

Para curar la ANEMIA, palidez y demacración de las jóvenes en el periodo de desarrollo, flujos, malas digestiones, menstruación difícil y cuantas enfermedades sean producidas por falta de robustez y pobreza de la sangre, son **infalibles** las PÍLDORAS Á LA HEMOGLOBINA DE I. PORTAL,

Su autor ofrece 2000 pesetas á quien demuestre que un solo enfermo de anemia dejó de curarse tomando estas píldoras, de las que lleva vendidas más de 40.000 cajas.

De venta en las boticas á 1,50 pesetas caja, con instrucción para usarlas.

Depósito en Castropol, botica de Sanjurjo. En Navia, botica de Campoamor. En Tapia, botica de Fraile. En Vega de Ribadeo, boticas de Vega y M. Fernández. En Ribadeo, botica de Alonso.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN EN AMÉRICA

AL «CASTROPOL»

En la República Argentina y Uruguay, casa de D. Miguel García Presno, Paseo de Julio 160, Buenos Aires.

En Chile, D. José Benito Alvarez, Oficina San Antonio, Zapiga.

En Cuba, D. José Antonio Garcia, Amargura, 13, Habana.

Imprenta del CASTROPOL

Se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo

Esmeradas impresiones

Anuncios a precios económicos

LOS PEDIDOS:

Sr. Administrador del "Castropol"